

LA ETERNA CANTILENA
DE «LOS TIEMPOS NUEVOS»
Y «LOS PROBLEMAS NUEVOS»

PALABRAS DEL DR. MARAÑÓN

Y es curioso observar la insensibilidad del espíritu humano ante un hecho que sirve de fundamento a la historia de todos los tiempos, a saber: su inexorable repetición. Nada ocurre en la vida de los pueblos que no haya sucedido ya una y otra vez, sin más mudanza que la que dan los accidentes de los modos superficiales del vivir en cada etapa del ciclo de las civilizaciones. Y, sin embargo, la masa de los hombres, con invariable pertinacia, supone que los sucesos que llenan el ámbito de una época son nuevos y extraordinarios, sin relación con todo lo que les ha precedido y urgiendo siempre soluciones trascendentales y de absoluta originalidad.

Y no sólo son esclavos de este prejuicio las gentes sin letras, cuyo conocimiento de la historia del mundo empieza y termina en el universo diminuto de su propia experiencia, sino también los hombres que han leído y los que han leído mucho, los sabios y los mismos historiadores. Cualquiera de nosotros conoce desde la escuela el proceso de la crisis de crecimiento de la Humanidad, las causas que han desencadenado las guerras y las revoluciones, las consecuencias de éstas y la reacción de las masas humanas ante los cambios profundos de los Estados y de las sociedades; y, sin embargo, cuando nos toca vivir uno de